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去去年年印印的的贺贺卡卡，，今今年年还还没没用用完完
省内多部门称公款印制贺卡台历花不少钱，今年将取消

印制六七万张贺卡，再加
上印制挂历，加起来花了十几
万元。这样的支出，在10月31日
中纪委发出“关于严禁公款购
买印制寄送贺年卡等物品的
通知”后可能不再存在。11月6
日，记者采访了解到，多家机
关事业单位表示今年将不再
用公款印制贺卡台历。另一方
面，尽管此前寄贺卡已成为风
气，但寄贺卡的嫌麻烦，收贺
卡的也不看，对双方来说，贺
卡反而成了负担。

每年印制各类贺卡、台历到
底会带来多大的浪费？在记者的
采访中，不同的单位往往能给出
不同的答案。

11月6日，记者采访了省内多
家机关事业单位，在这些单位去
年的工作中，印制了从几百份到
上万份不等的贺卡和台历，一张
贺卡的价格有一两元的，也有四
五元甚至几十元的。

一家省级事业单位的工作
人员向记者透露，单位每年都会
定制千余份邮政贺卡，邮寄给各
个关系单位，但每张的价格一般
不会超过5元。

“以前印得很多，不仅需要

给每位领导准备一定数量，单位
每个处室都会到办公室领。”一
家机关工作人员说。另一家单位
基本上也是这个模式，单位印好
的贺卡拿来之后，领导分100张、
每个部门100张，对口的上级部
门、同级兄弟单位以及下级对口
部门都会分一部分。“甚至包括
领导的私人关系，也会拿些贺卡
去用。”

济南某市直单位的一位负
责人正好负责每年单位贺卡的
印制工作，他给记者大概算了去
年的一笔账：该系统市局印了有
一万多张贺卡，整个算下来，该
系统在全市市县两级共印了六

七万张。“加上印制挂历的部分，
每年这两项开支需要花费十几
万元。”

这位负责人告诉记者，其实
这些花费还不算是最多的，有些
兄弟单位的开支比他们单位要
多不少。今年中央下文禁止用公
款购买、印制、邮寄贺年卡、明信
片、年历等物品后，这部分开支
可以节省下来。

印 制 贺 卡 造 成 的 浪 费 不
在少数。记者了解到，省内某
单位去年底印制的贺卡，到今
年 7 月份还没用完，放在办公
室里无人管理，供工作人员私
人使用。

每年印贺卡挂历，得花十几万

尽管贺卡邮寄形成风气，但
实际上，对邮寄方和接收方来说，
贺卡反而成了负担。

“往年每到这个时候就要开
始忙活贺卡的事情了。”梁冬(化
名)是省内一家机关单位的工作
人员，在办公室工作的他，每到年
底就会负责单位贺卡和台历的制
作，有时甚至从9月份就开始忙
活，一直忙到12月。

他告诉记者，贺卡和台历的
设计、写哪些祝福的话语、和印刷
厂联系都有一系列需要处理的繁
琐工作。最后等领导拍板签字，需
要多次修改。

贺卡印好还不算完，给关系

单位寄送也是个麻烦活。
据一家单位负责人介绍说，

为了表示诚意，单位的书记和局
长一般都会在每一张贺卡上签上
自己的名字，两个人往往得签三
四百张，签名成了个体力活。这些
贺卡签好字后，会分发到各个处
室，由各处室在信封上填写各自
工作联系单位的地址和收信人，
再由办公室统一寄出。

寄贺卡的单位怕麻烦，收贺
卡的人却不一定买账。

“说实话，在年底收到这么多
贺卡，贺卡加上厚厚的信封，摞在
一起得接近10厘米，怎么处理也
很麻烦。”在一家事业单位工作的

钟华(化名)收拾抽屉，还找出了
一张去年从莱州寄过来的贺卡，

“贺卡留着没什么用处，但要是扔
了，心理上也过意不去，毕竟是人
家的一片心意。”

记者采访多位收过贺卡的单
位工作人员，其中不少人表示，很
多贺卡“也就是打开看看是哪个
单位寄过来的”，看完之后就随手
扔在抽屉里。个别人甚至直接扔
进垃圾桶，“看看信封就行了”。

尽管自己每年都要给关系单
位寄送贺卡，每年也会收到二十
多张贺卡的梁冬也觉得，这些贺
卡确实是个累赘，自己几乎看都
不看。

寄贺卡的嫌麻烦，收贺卡的也不看

本报记者 马云云

“印制纸质贺卡的意义不
大，现在提倡厉行节俭，不如
发个短信节省。”11月6日，在
一家高校工作的小付说。

通讯方式的多元化，也让
寄送纸质贺卡这种传统的情
感交流方式日渐失去魅力。电
话、短信、聊天群方式等都提
供了交流平台，既简单又快
捷。比较而言，寄送贺卡既浪
费资源，又需要时间，显得“不
划算”。

很多单位制作的贺卡连
单位领导签名都是印刷的，显
得诚意不足。还有些单位在一
个区，距离并不远，也要通过
邮寄的方式寄送贺卡，甚至还
有一个系统内的基层单位之

间也互相寄送贺卡。
既然寄送和接收贺卡的

都嫌麻烦，为何每到年底，党
政机关、事业单位仍热衷于制
作贺卡和年历？多位党政机
关、事业单位公职人员向记者
表示，邮寄贺卡之所以延续多
年，是因为“别的单位都在弄，
我们也不好不弄”。

“邮寄贺卡在一定程度上
代表着单位的形象，所以贺卡
的质量和档次也不能太差
了。”一公职人员告诉记者，

“这早已变成了一种形式主
义，但别的单位都在做，人家
给你寄了贺卡，为了公务来
往，我们也不得不去做。”

本报记者 马云云

““别别的的单单位位寄寄贺贺卡卡，，

我我们们也也不不得得不不做做””

省内某单位去年底印制的贺
卡到今年7月份也没用完，信封和
贺卡被工作人员用来邮寄私人物
品。 本报记者 陈熹 摄

记者采访中了解到，短短
几天的时间，中纪委禁令的威
力已经产生，但也有不少单位
和市民表示，并非所有的贺卡
都一无是处，建议禁止贺卡、
台历和年历不要搞“一刀切”。

一位机关工作人员表示，
每年单位做的年历上都印着
和市民生活息息相关的国家
政策，这些年历挂到老百姓家
里，一挂就是一年，能够在一
定程度上起到政策宣传的作
用，“在基层下发时，很受老百
姓的欢迎。”

据介绍，一些国有企业平
时就有宣传计划和宣传任务，

借着年底的时间点，印制贺卡
或台历、年历，宣传企业或产
品，也是日常宣传任务的一部
分，应该理解为这是企业的一
种宣传行为。

一些印务公司负责人向
记者介绍，许多大型国企往年
的确有大量订单，而且是印着
广告和企业产品，商业行为的
性质更强一些。

有市民建议，可以出台更
细化的禁令，制定相应标准，
对确实因工作需要印制贺卡、
台历和年历的，可以划定印刷
物品种、档次、价位等。

本报记者 马云云

禁买贺卡最好不要“一刀切”

贺卡上的浪费

中央的禁令在最短时间内起
到了作用。

“这种情况下，贺卡年历今
年不再搞了。”6日，多家机关事
业单位相关工作人员在接受记
者采访的时候都透露，往年邮
寄贺卡、制作台历的做法今年
不再继续。

“中央刚刚下了文，单位领导
也很谨慎，这时候谁还敢顶风继
续做啊？”我省中西部某市一区直
部门的工作人员告诉记者，往年
都是单位统一定制，10月底基本
上已经开始找印刷厂制作了，但
目前还没有得到要定制贺卡的通
知，有可能今年就停止了。某县一

单位工作人员说，往年单位有印
制贺卡、台历的传统，今年不印
了。

对于机关事业单位来说，制
作贺卡和台历已习以为常，甚至
成了年终重要的工作之一。“多少
年都是这样过来的，年年如此。”
省内某单位相关负责人说。另一
家机关相关人士表示，自己负责
单位印制贺卡的工作长达十余
年。

记 者 综 合 多 家 单 位 采 访
了解到，从往年情况来看，党
政 机 关 和 事 业 单 位 等 年 底 制
作、邮寄的贺卡、台历主要有
三种来源：到印刷厂统一印制

或到邮政部门定制，另一种则
是到市场上购买。

有很大一部分单位会选择前
两种方式，因为这两种方式可以
自己设计图案，在贺卡上面印上
单位名称、单位大楼等标志性建
筑，还会印制统一的祝福语等等。

“这样既能很容易地看出是我们
单位，同时也显得比较有档次。”
一位机关工作人员说。

记者了解到，单位定制贺
卡、台历，一般10月份就着手设
计图案，11月份定稿，确定下来
后就开始印刷，1 2月中旬和春
节之前是各单位集中向外邮寄
的时间。

“这时候谁还敢顶风继续做啊”

邮局分拣员分拣的贺卡多为单位公务贺卡。(资料片)
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